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部部署署中中心心工工作作，，全全县县只只开开两两次次会会
省内多地精简压缩会议，内部会议领导拍照也减少了

会议冗长、讲排场、讲空话等“会议病”曾在各地普遍存在。“八项规定”之后，会议
流程、形式以及会风都有了不同程度的改变。多日来，记者采访发现，省内有的县安排
部署中心工作，全县范围的会议只召开了两次，领导开会拍照也减少，会后去吃自助餐
和食堂餐成了自觉的行动。

个别地区会议数量和成本都没降

网网上上传传达达就就行行
却却得得花花11小小时时去去开开会会

尽管绝大多数地区的“会议病”得到了很好的解决，但在个
别地区，问题仍然不少。记者调查了解，会议数量不减反增，会
议成本没出现降低以及开会随意性很大成为集中的表现。

一年前的今天，习近平主持召开中共中央政治局会议，审议通过了“八项规定”，对八个方面工作做出细致的规定。
一年来，“八项规定”执行情况如何？党风、政风这些工作作风有了什么样的变化？即日起，本报推出“八项规定一周周年回
头看”系列报道，了解党风政风如何带动社风民风，观察如何影响相关领域以及探寻还有哪些问题与不足。

中纪委监察部机关落实八项规定“成绩单”。 CFP供图

会议的压缩和精简只是
一方面，会风的变化更加显
著。

“现在开会最大的变化是
拍照少了。”12月3日，济南一
位常年跟拍领导活动的工作
人员向记者透露，以前拍摄领
导活动主要用于报道和留档
作资料，现在领导的对外活动
仍然需要拍摄，但内部会议很
少拍了。

陵县这位政府人士说，以
领导讲话的变化也可以看出
一些端倪。“八项规定”之前，
县里召开会议，与会的领导都
是一个挨着一个讲，不少领导
的讲话稿动辄20多页甚至更

长，很多会议上午召开，到中
午 1 2 点也散不了属于正常。
现在领导的讲话稿已经大大
压缩，一般都在七八页。

记者采访了解到，许多会
议的变化除了不再悬挂横幅、
不摆鲜花外，会后大型会务招
待的次数和档次也有不同。我
省一位基层交通局局长透露，
现在对开会迟到、中途退场、
不参加会议的情况管理得更
加严格，“往年单位召开会议
散会后，多会选择聚餐，现在
没有了。”

记者最近参加过几次会
议，会议均结束得比较早，结
束后，与会人员直接返回各自

工作岗位，有的全天会议，则
多安排自助餐或在单位食堂
就餐。

我省组织系统一位工作
人员表示，“八项规定”实行
之前，他经常参加会议，有时
候一周好几个。“有的会对我
们组织系统来说可有可无，
但往往参会就是硬任务。”这
位工作人员表示，之前不时
参加杂志征订、计生工作等
会议，但他们不负责落实具
体工作，因此这类会议对他
们来说没有什么意义，可不
参加又不行。

“现在这类会议已经大大
压缩了。”

半天会直接回单位，全天会去食堂就餐

本报记者 马云云 高扩 实习生 蔡亚利 张宝亮

会议时间和发言人数都有控制

最近一段时间，记者参
加了省、市多个政府机关的
多个会议发现，会议时间、程
序和以前相比都被精简了。
省检察院上个月召开了一次
党组专题民主生活会情况通
报会，检察长吴鹏飞简单介
绍与会人员后，立即进行情
况通报，之后宣布散会，再无
其他内容，整个会议过程持
续半小时左右。

“能不开的会议就不开了，

泛泛部署工作和提一般性要求
的会议也不开。”省检察院办公
室主任蒋万云向记者介绍说，
今年以来，省检察机关全省性
会议次数较往年减少了36%，
平均会期缩短了一半。

“今年的会议确实是少
了。”12月3日，德州市陵县一
位科级干部对记者直言。他表
示，最近陵县一直在开展群众
路线工作，要求县里科级以上
的干部都要进村入户。

“‘三包一联’(指陵县正在
开展的干部联系群众活动)是
陵县今年的一项中心工作，可
部署落实这项工作，全县范围
的会只有两次。”这位政府人
士说，这两次会议一次是动员
会，一次是解决问题的推进
会。

“会议内容确实被压缩
了，会议时间、发言人数都有
控制。”济南市一位公职人员
说。

省政府名义召开的会议减少12%

记者了解到，山东省委党
的群众路线教育实践活动领导
小组办公室的数字显示：今年
1月至7月，以省政府名义召开
的工作会议22次，同比减少了
12%；以省政府名义召开的电
视 会 议 1 9 次 ，同 比 减 少 了
9 . 5%。

记者了解到，除了会议，各
类剪彩、庆祝活动也明显减少。

“仪式性的东西，如开幕式之类

的，一般从简，也不剪彩，只是
宣布一下。”济南市这位公职人
员透露。

今年10月开幕的十艺节，
许多市民在电视机前等候开幕
式，没想到开幕式只有短短的
16分钟。此前不久竣工通车的
二环西路高架路以及地面道
路工程，也没有举行通车仪
式。

这位人士告诉记者，这与

几年前的新建主干道路通车时
举行隆重的通车剪彩仪式有了
明显不同。

陵县这位政府人士说，“会
议少了，才能把精力放在落实
具体的事情上，集中精力解决
群众反映的问题。”济南市这
位公职人员也表示，会议压缩
利于提高行政效率，不用应酬
表面文章，可以省出时间干点
实事。

本报记者 马云云 高扩 实习生 蔡亚利 张宝亮

会议缩短了，成本却没降低
会风的变化的确在一定程度

上提高了行政效率，让机关工作
人员腾出手来做其他事情。但在
个别地区，相关的会议数量不减
反增，成为一些领导干部和工作
人员的负担。

“在一些领导干部看来，会议
不仅要传达精神、部署工作，更是
体现个人地位的平台。”12月3日，
一位不愿透露姓名的基层公务人
员说，他所在的单位领导参加的
会议时间上有所缩短，但会议数
量并未减少，既有系统内的，还有
区里、市里的。

“有时候一上午要开三个会，
其中很多会和本职工作关系不
大。”这位基层工作人员说，“但必
须要去，还得是分管领导甚至是

一把手去，因为开会讲究级别对
应，上级领导都来了，下面对应级
别的领导不出面，上面会认为我
们不重视。”

还有的会议尽管压缩得非常
短，但与会人员大费周章从各地
赶到现场，就为了几十分钟的会
议也很不经济。

近日，我省某机关单位召开
了一次系统内大会，来自全市的
与会人员赶往会场，会议倒是很
短，只有 20分钟，宣读了一项文
件，然后散会，“会议很短，其实直
接从网上传给我们学习就行，这
趟太不值了，光路上来回就一个
多小时。”一位与会人员抱怨。同
时，召开这次会议的成本也没有
因为会议时间压缩而降低。

部分基层政府走样，开会随意性大
青岛市市直部门一位公务人

员认为，推行无纸化办公是精简
会议的一个重要方面，可避免在
会场散发大量文件，但推行起来
并不容易。这位公务人员表示，以
现在的情况来看，无纸化办公基
本上才占到文件总量的10%。

“现在的问题是，中央、省里
的文件需要进一步出台文件来落
实，在当前条件下，用会议落实会
议、用文件落实文件还会一直存
在。”这位公务人员说，“这是由现
在的行政方式决定的，短时间内
很难改变。”

他向记者透露，省、市两级政
府对“八项规定”执行比较到位，
但有些基层却会走样。据他了解，
部分基层政府开会的随意性很

大，公务员不少忙于参会，虽然苦
不堪言，但却毫无办法。“以前是
赶饭局，现在是赶会场。上面那么
多部门，哪个会议都不敢不去。”

这位公务人员建议，政府部
门的会议应集中在落实工作上，
可参加可不参加的就可以不参
加，有的领导开会习惯了讲排
场，这一点下一步应该好好改
改。

“实际上根本还是要克服一
种官僚气，有些领导干部喜欢坐
在主席台上听汇报、作指示，享受
这种‘众星捧月’的感觉，很容易让
领导干部脱离群众。”一位基层工
作人员说，要去掉这些附加的东
西，让开会真正回到讨论、交流、传
达内容的本质上来。

最高法：纠正节日不正之风“十不准”

不得向案件当事人借车
据新华社北京12月3日电

最高法院日前印发了《关于纠正
节日不正之风的“十个不准”规
定》，要求各级法院坚决刹住节日
期间的奢靡浪费之风，构建起节
日纠风工作的长效机制。

根据“十个不准”规定要求，
各级法院及全体法院干警在每年
元旦、春节、清明、“五一”、端午、
中秋、国庆等节日期间，不准以过
节名义滥发实物、现金及支付凭
证；不准用公款购买、印制、邮寄、
赠送贺年卡、明信片、年历等物
品；不准用公款购买烟花爆竹、烟
酒、月饼等年货节礼，或者以过节
名义用公款搞相互走访、送礼、宴
请等活动；不准用公款大吃大喝、
游山玩水或者用公款豪华铺张举
办庆典、晚会等活动；不准收受可
能影响公正执行公务的礼品、礼

金、支付凭证等财物；不准参加可
能影响公正执行公务的宴请、旅
游、健身、娱乐等活动；不准违规
使用公车或者将公车外借他人使
用；不准向案件当事人及其委托
人借车用于探亲访友或外出游玩
等活动；不准跑官要官、买官卖
官；不准从事与法院工作人员身
份不相符的活动，或者涉足与法
院工作人员身份不相符的场所。

为确保“十个不准”规定刚性
运行，规定列明对违反“十个不
准”规定进行纪律处分的依据。最
高法院要求充分发挥财务审计、
纪检监察、司法巡查、审务督察和
廉政监察员的监督作用，加强对

“十个不准”规定贯彻执行情况的
监督检查，主动接受人民群众的
监督。对违反“十个不准”规定的
行为，严格按照规定严肃查处。
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